
1 

《生命的福音》讲义 

耶稣的比喻（2） 

麦子与稗子的比喻：论世界 

 

 

亲爱的朋友、弟兄姊妹，今次我们探讨“耶稣的比喻”系列——“麦子与稗子的比喻：论世

界”这个题目。 

 

在接下来的几次讲题中，我们会看看耶稣的比喻。耶稣与我们大部分人不同，祂是一位有趣

的老师。祂透过生动的描述和例子来教导人。希腊文“比喻”一词的真正意思是比较。它是

一个隐喻：“这个好比那个。”比喻是对宇宙真理的具体写照。所以，耶稣总是说：“神的

国就好比……” 

 

比喻是一个描述，是一幅图画。它把像神的国那样抽象、多层次的东西具体化，使人容易理

解。在马太福音第十三章，我们会来看看麦子和稗子的比喻。马太福音十三章第 24 至 30 节

是一个比喻，是一个具体的写照。然后在 36 至 43 节，耶稣解释了这个具体写照所包含的真

理。现在我会先读马太福音第十三章 24 至 30 节，然后是 36 至 43 节。 

 

耶稣又设个比喻对他们说：天国好像人撒好种在田里，及至人睡觉的时候，有仇敌来，

将稗子撒在麦子里就走了。到长苗吐穗的时候，稗子也显出来。田主的仆人来告诉他

说：主阿，你不是撒好种在田里吗﹖从那里来的稗子呢﹖主人说：这是仇敌作的。仆人

说：你要我们去薅出来吗﹖主人说：不必，恐怕薅稗子，连麦子也拔出来。容这两样一

齐长，等着收割。当收割的时候，我要对收割的人说，先将稗子薅出来，捆成捆，留着

烧；惟有麦子要收在仓里。 

 

现在，我会跳到第 36 节。首先，留意这个比喻有三个特点。第一是农夫的工作。他撒麦子

的种子，他撒好的种子，然后农作物开始生出来。第二个特点是仇敌的所作所为。仇敌来将

其他种子撒在麦子里，事实上他撒下的是稗子的种子。 

 

没有人会想种稗子。稗子在当时的社会其实是农夫的灾星，尤其是种植麦子的农夫，因为稗

子事实上是由麦子退化而成的。稗子长出来的样子跟麦子很相近，而且它们与麦子一同生长

在田里，但当它们成熟的时候，里面其实并没有麦子，它们根本没有吐穗，它们只是一根

秆。不过这些稗子会与麦子一起生长，它们会吸收营养和水份，阻碍麦子生长。 

 

这个比喻的第一个特点是，农夫撒下好种子。第二个特点是，在撒种与收割之间的那段时

间，不单长出了农夫所栽种的，也长出了仇敌所栽种的农作物。它们彼此竞争。然后第三个

特点是，农夫充满耐性。你从第 29 和 30 节可以看出这一点。 

 

人们说：“我们应该怎样处理？”那个农夫对于仇敌的所作所为有这样的反应：“耐心一

点。现在一切仍然一片混乱，还是难以辨明，但最终还是会有定案。最终我们会分办出哪些

是麦子、哪些是稗子。稗子会被揪出来，拿去烧掉。麦子就会收集到我这里来，但目前我们

要保持耐性。”以上就是这个比喻的三个特点。
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好种子既然被撒在田里，虽然中间要经历一段两种种子互相争竞的时间，但最终一切都会一

目了然。期间，我们要保持耐性。这是什么意思？在第 36 节，耶稣向祂的门徒解释。 

 

当下，耶稣离开众人，进了房子。他的门徒进前来，说：请把田间稗子的比喻讲给我们

听。他回答说：那撒好种的就是人子；田地就是世界；好种就是天国之子；稗子就是那

恶者之子；撒稗子的仇敌就是魔鬼；收割的时候就是世界的末了；收割的人就是天使。

将稗子薅出来用火焚烧，世界的末了也要如此。人子要差遣使者，把一切叫人跌倒的和

作恶的，从他国里挑出来，丢在火炉里；在那里必要哀哭切齿了。那时，义人在他们父

的国里，要发出光来，像太阳一样。有耳可听的，就应当听！ 

 

在这个比喻中，耶稣以具体的描述表达了两个真理。我们将会讨论这两个原则。第一，今天

世界上有两个国度。事实上有两种并存的现实秩序，两者互相争竞。耶稣要教导我们的第二

点是，没有什么比生命更重要，我们必须知道这两种农作物之间的差别，必须知道这两个国

度的差异，并且知道自己属于哪一种农作物和哪一个国度，绝对没有什么比知道这些更重要

了。 

 

这比喻包含两个重点。那里有两类农作物。世上有两个国度。世上有两种并存的现实秩序，

它们互相争竞，你必须知道当中的差异，并认清自己属于哪一种。现在，让我们来看看这两

段经文以及这两个原则。首先，耶稣必须解释国度的意思，因为这是关乎祂正在教导的前文

后理。我会尽力给你说明，这一点与我们关系密切。 

 

耶稣要说的是什么？祂想要告诉我们关于神国的事。神的国是什么？为什么耶稣这么着急要

去解释呢？原因是这样的。当耶稣传道的时候，以色列正处于外国势力压逼的枷锁下。以色

列曾经是政治独立、经济自足的国家，现在却沦为一个殖民地。以色列遭受了一个殖民地所

要承受的伤害、痛苦和悲伤，以色列人在经济上不再自给自足。当然，他们的首都被掠夺

了。他们被一个外来的政权所统治。人们被囚禁或过着贫困的生活。他们在政治上、经济上

和社会上都没有自由。 

 

因此，以色列百姓就开始祈求，有一天会有一位伟大的统治者、伟大的领袖来到推翻罗马政

权。那位领袖会建立一个自治的政府，并重拾以色列的国家尊严。事实上，他们期望那位领

袖在推翻罗马政权之后，会复兴神的律法。他们为此发出祷告。 

 

由于以色列人一直期盼有伟大的领袖会来到，并复兴神的律法、神的国，并推翻罗马政权，

于是有很多人都声称自己是弥赛亚，是带来神的国的那一位。如果你翻看使徒行传第五章，

你会看到法利赛人迦玛列的一段说话，你会发现原来一直都有很多人在犹太人当中起来，

说：“我就是弥赛亚，我要带来神彻底的改变！我会推翻罗马政权，来跟从我吧！” 

 

一直不断有人起来声称自己是弥赛亚，但他们全部都是骗人的，他们都被证实是假的，全部

都以失败收场。现在，耶稣出现了。祂充满个人魅力，祂是一个引人入胜的演讲者。不仅如

此，祂还能够行神迹奇事。如果你仔细地阅读圣经，你会发现耶稣与历世历代以来其他声称

自己能够行神迹的人截然不同。每个假冒的弥赛亚、每个宗教的始祖、每个先知都说他们能

够行神迹，然而，他们的神迹只有一、两个见证人可以做证。你知道吗？没有人看见这些神

迹，只不过有好几个人说他们见到而已。 
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相比之下，圣经记载耶稣每天都在众人面前行了许多神迹。从来没有人像祂那样。不仅如

此，祂还满有权能，祂每次讲道都有这样的开场白：“神的国快到了，我来就是要带来神的

国。”所以，你可以想象一下，这个宣告多么让人兴奋。然而，正因为人们这样兴奋，所以

耶稣必须不断在祂的比喻中说：“可是，你们要留心听着！我不是你们所期待的那位君王，

我不会带来你们所期望的那种国度。” 

 

以色列人期望可以马上从政治和军事上推翻罗马政权。但是耶稣说：“让我告诉你们，现实

与你们的期望会有所矛盾。对于神的国，你们必须明白两点，那是你们不明白的。第一，所

谓神的国，是比你们想象中的更彻底、更全面的。第二，神的国不会马上出现，但它会循序

渐进地来到。” 

 

换句话说，耶稣的话完全与当时的人所期望的互相抵触。我马上会让你知道，耶稣所说的也

同样与我们所预期从神身上得到的东西相违背。你想从弥赛亚身上得到什么呢？你和我都不

过像当时那些被误导的人一样。因此，请留心听耶稣对那些人说了什么。 

 

首先，这就是耶稣在新约圣经中所说的话：“听着，你可否一刻不去再想神的国就只是要推

翻罗马政权呢？你可否一刻不像那些政治家一样单向地思考呢？”很多人都不想听到这些

话。耶稣说：“请你们花一些时间认清一个事实：我们的问题比政治的问题更艰深。我们的

问题比文化的问题更严重。我们的问题比心理上的问题还要深入。” 

 

人生之所以会有那么多苦痛，是因为现实世界根本已经毁坏了。在现实世界的根源，有一个

恶者。在心灵深处、在我们的社会、现实世界本身，以及整个宇宙的自然、甚至超自然的构

造上，打从根本就有一个恶者，像癌细胞一样，不断蚕食身体内部。所以，所有东西都被扭

曲了，所有东西都被毁坏了。 

 

耶稣说：“我要给世界带来神彻底的改变、神的权能，它要深入那邪恶势力的核心，渗透世

界的处境中。”所以，耶稣说：“停一停，不要再想着你一直所想的那个革命。停一停，想

象一个不单单可以让你自由创业、不用缴付重税的世界，你希望那个世界是怎样的呢？停一

停，想象一个没有悲伤、仇恨和哀痛的世界。想象一个没有贫穷、疾病和不公义的世界。想

象一个没有种族冲突和孤独寂寞的世界。想象一个没有罪恶、不幸、精神病患和破碎家庭的

世界。想象一个这样的世界，在那里所有的破碎，无论是情感上、社会上、精神上和政治

上，甚至是身体上的破碎，都完全除去，因为所有与神的爱与公义相违背的心思意念──无

论是出于人心的、出于你身体的，还是出于所有人类制度的，都废去和放下了。因此神为你

预备的一切都带来改变。想象一下这样的世界。那就是我要带来的世界。你知道吗？” 

 

你看，圣经告诉我们，神的国所指的不是一个王国，它不是我们说的国家版图。神的国所指

的是一个领导的体系。我们所有人都知道两者的分别。你有没有见过一些领导层非常恶劣的

机构？每个人都在斗个你死我活，所有事情都弄得一塌糊涂。同样的机构，如果有一群专业

和能干的领袖，所有成员顿时就明白自己要完成的工作。各人齐心协力，发挥最大的发展潜

力。 

 

耶稣说：“难道你们不知道，不只是你们的机构出了问题或是行政架构出了问题，而是这个

现实世界本身就是破碎的？我来是要复兴神的国，那么当我接管整个现实世界，无论是情感

上、社会上、精神上、生理上、政治上和经济上的每一个部分，并将它带到我至高旨意的光

明与权能中，它就会得医治，完全改变过来。 
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我要使你们成为神国的儿女，在父神的国度里，最终一切都会发亮。一切都要恢复过来。一

切都要改变过来。我要带来一些远远超乎你们想象的事物。这改变从你的心灵深处开始，在

你的内心开始灵性的彻底改变，再延伸至整个现实世界。那就是我要带来的改变。” 

 

第二，耶稣说，这一切不会马上一次过发生。这解释了为什么耶稣说：“神的国就像农夫耕

作一样。农夫不会在同一天撒种和收割。这不可能！神的国就像农夫耕作一样。一方面，彻

底的改变临到了。我已经来了，神的灵在这里，神的能力已经运行在这个世界了。事实上，

我栽种的方式与农夫耕作一样。我四处传扬，我改变人的生命。如果你接受我，你就会成为

神国的儿女。这就意味着神事实上进入了你的生命，你成为了新人。你已经改变过来了。” 

 

不但如此，如果你记得的话，我们在上个讲题看过好撒玛亚人的比喻，当你接受耶稣成为你

生命的主和救主，你不但成为一个更快乐的人，你还可以进入神的国。现实世界出现了一个

崭新的境界，成为了你的现实世界。你进入了这个现实世界，它将你每个部分改造过来，包

括你的思考方式、生活方式、你的感受、你的价值观、你对生命的看法。 

 

首先，你会发生根本上的改变，你知道耶稣基督为你受死，并为你的罪付上了罪债。那位伟

大的神就是你的父亲，祂接纳了你。那是爱所带来的彻底改变。你不用再苦苦思索自己是否

够好。你明白吗？在神的国降临在你生命之前，你只会这么想：“我可以做的就是尽力成为

一个好人。”表明一个人已经进入神的国的第一个记号，就是他的生命已经因为他被神接纳

而彻底改变了。” 

 

这是爱与接纳所带来的彻底改变，而好撒玛利亚人的比喻告诉我们，内心的彻底改变可以使

人爱邻舍，活出公义的人生。从前的自私和骄傲，以及不同阶级及种族之间的障碍，都被你

里面那来自神国的能力所摧毁，你会因此发现基督徒不只明白自己是个罪人，他们也获得力

量、意志与能力去进入世界，设法解决犯罪、疾病及贫穷问题，藉此去传扬神的国。 

 

耶稣说：“神的国确实存在。我已经播下种子，它无处不在。”你对于改变可能并不感到悲

观。你可能不会认为：“这不可能发生。我无法改变这些邻舍。我无法改变这个城市，我无

法改变这个家。我无法改变人生。我有很多无法改变的习惯，你无法改变一个守旧的人去接

受新事物。”然而，神的国就在这里，你不可以再那么想。如果你再说这样的话，你就不明

白有关神国的教导。种子已经撒了，但收割的时候还未到。 

 

在撒种与收割之间有一段时间，在这段时间，旧的世界、国度仍然会生长。同时，仇敌会起

来阻拦这些改变，世界中的暴力、憎恨、骄傲以及自私也对改变造成阻碍。事实上，在某些

时候，神的国看来不断受挫。某程度上来说，这是真的。我的意思是，短期来说，这绝对是

没错的。在某些地方，可能栽种了成千上万的稗子，那里好像没有其他东西，没有神的儿女

在那里生长。那正是世上的情况。 

 

耶稣要说的是：“有一点你们并不明白，这一切不是一夜之间就成就的。相反，神的国就在

这里，同时你又活在世上，如果你是神的儿女，你的生命会面临很多争战。你的内心和这个

世界会出现很多冲突。你会遇到很多含糊不清的情况。你会遭受很多伤痛和悔恨。但不要担

心，那一天最终会来到，一切都会变得一目了然，所有昏乱混沌的事都会一扫而空。 
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时候到了，就会有收成。所以，神的国是必然会降临的。如果你敌挡神的国，你就会被丢

弃。看，神的国临到每个人。如果你在里面，就可以被带进我的家里，你将会与我和好，归

我所有。”当时的人不想听到这些话，亲爱的听众朋友，我告诉你，你们也不想听到这样的

话。当你第一次来到基督面前，当你第一次认识基督信仰，当你开始思想基督信仰，你大抵

也是像从前那些人一样，只有单向式的思维！你面对一个问题！  

 

又或者你非常成功，没有任何问题，只是内心却非常空虚。也许你有一个特殊的问题、习

惯，你以为自己可以克服，结果你克服不了。也许你面对一些威胁，也可能是一些自我价值

的问题或是对过去一些事感到内疚。也许你只是在寻找一些资源来达到你的个人目的。 

 

每当你来到耶稣面前，在某些时刻他总是转身对你说：“你并不明白这一点，神的国比这些

更彻底、更全面，它并不是你想象中的那么简单，也没有那么快来到。”让我来解释一下这

是什么意思。 

 

首先，成为基督徒意味着你要让耶稣成为你的王。在约翰福音三章 3 节，耶稣告诉尼哥底

母：“你必须重生，才能进神的国。”你听过“重生”这个说法，我不知道你对它有什么想

法，或者你对它有什么认识，但无论如何，这是一个转变的过程。无论如何，它本身并不是

目的。它是达成目的的手段。你不会只为了得到平安、爱和美好的感觉而重生；你不会只是

为了理顺自己的人生、为了自己开心或为了成为一个更成功的人而重生。 

 

重生是进入神的国的入场券，所谓基督徒，是对耶稣说这些话的人：“因为祢拯救了我，因

为祢在十字架上为我所成就的一切，因为祢宽恕了我，因为藉着你，我可以与神和好，我愿

意做所有祢想我做的事情，实践所有我从祢的话语中所领受的教导，做一切合祢心意的事─

─所有一切。不论是否可行，不论我喜欢与否，我也完全顺服祢，顺服祢至高的旨意。祢在

我生命的每个范畴，都有至高的地位。”你若没有这么说，就表示你并不明白神国的道理，

也不明白基督信仰。成为基督徒意味着你要顺服祢的救主。 

 

其次，你必须要有耐性。我提出这点，是因为耶稣这个精彩的比喻告诉我们，我们一方面要

避免太狂热，另一方面要避免太被动。你看，一方面人们（尤其是在他们初信的时候）马上

就期望可以立刻有大丰收。 

 

他们不明白为什么那些辱骂他们的人没有得到惩罚。他们不明白为什么他们祈求的事情没有

马上得到成就。他们不明白为什么当他们已经做了各种伟大的事工，却总是没有他们预期的

果效。他们不明白为什么这一切都没有发生。 

 

耶稣来到并说：“你必须记住神的国就像农夫耕作一样。”首先，一方面，基督徒可以非常

平静安稳，因为当他看见果效的时候，他会说：“是的，我知道，但这不过是短暂的，因为

仇敌也会工作。我知道直到末日之前，所有发生在我身上的最美好的事情都有可能被破

坏。”另一方面，基督徒永远不会是消极和愤世嫉俗的，因为他会说：“很好，我受辱了，

但有一天，一切都会被纠正过来。我不用自己去改变这一切。” 

 

“主啊，好的，虽然这一切没有在我生命中成就，但终有一天会实现。祢的心意是要使我全

然成圣，祢的心意是要我圣洁、喜乐。”亲爱的朋友，我想知道的是，你们是否知道神的国

就像农夫耕作一样，而你们的生命因此产生一份平静安稳？ 
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如果你过分积极狂热，确信明天就会将一切改变过来，可以谴责所有不完美的人、不完美的

教会、不完美的景况，并且确信自己将会带来理想的完美世界，那么你并不明白神国的真

谛。另一方面，如果你愤世嫉俗，你很悲观，你决定放弃，你很苦闷，那么你已经遗忘了那

最终必定会得到的收成。 

 

最后，如果麦子与稗子并排生在一起，我们必须认清楚一个非常可怕的事实：世界敌挡神的

国其中一种方法，就是有些人看来像基督徒，他们很有道德，品行端正，甚至可能很虔诚，

像稗子种在麦子之间，但最终却发现它们没有麦穗。最终，这些人发现自己并非真正的基督

徒。这段经文告诉我们一个很重要却很可怕的事实，这就是世界敌挡神的国的一种重要策

略。 

 

耶稣说仇敌会撒下一些稗子的种子，它们长得像麦子一样，要直到最后我们才可以分辨它

们。这话是什么意思呢？意思就是，很多人都误以为自己是基督徒，但其实他们并不是。这

是这段经文中非常清晰的信息。这吓坏了很多人。我们很多人都以为自己是基督徒。除非他

们已经有其他宗教信仰，例如是佛教徒、回教徒，否则他们都会以为自己是基督徒。你可能

没有去教会聚会，可是你按照基督徒的原则来生活。你认为自己是一个相当不错的人。 

 

又或者你会去教会，你以为自己去教会就是一个基督徒了。耶稣说：“看看两者的分别。”

让我给你们两个重要的测试。首先，真正的基督徒是神国的子民。意思就是他们被栽种成长

了，他们是神迹。你知道，为什么神以“重生”作为比喻，来形容何谓基督徒呢？为什么耶

稣以栽种作为比喻呢？ 

 

因为一棵植物需要完全地依靠其他事物来维持生命。一棵植物不能自行生长。一个婴儿不能

自行出生。一个基督徒知道，即使在成为基督徒的过程中自己经历多少挣扎，并且下了多少

苦功，当你成为基督徒，你就意识到其实是有一种外在的力量进入你的生命，在你里面把你

改变过来。你意识到有人打开了你的眼睛，引领你，彻底改变你的生命。 

 

如果你以为基督信仰只是一种自我改造的方法，你只需要做一些决定，稍稍纠正自己的人

生，活出正直的人生路，如果你以为基督信仰就只是讲求自己所做的一切，而你却从未感受

过有神的能力进入你的生命，向你显示一些关乎你自己的事情，是你从未见过的，并且完全

改变你的生命，如果你从未经历过有一种外来的力量从外面进入你的生命，从你里面把你改

造过来，那么你并不真正明白基督信仰是什么。 

 

我的意思不是说每个基督徒都必须要经历充满戏剧性的危机，然而，每个基督徒都要有这样

的觉悟：“我是一个神迹。神的能力进入我的生命，改变了我。我也无法相信，我竟然会相

信这一切。”每个我所认识的神国的子民都会说：“我无法相信，我竟然会相信这一切，因

为唯有神的能力才能使这事发生。” 

 

然后，第二，究竟麦子与稗子之间真正的分别是什么？你如何真的知道它们的分别？是根据

它们的生长情况。是生长情况！完全是取决于它们的生长情况。你看，基督徒最终会成长得

像基督一样。那些假冒的、讲求道德的人并不会真正成长。一个基督徒会随着岁月增长，而

越来越因神而感到满足。一个非基督徒、一个假冒的基督徒，可能看上去很满足，但他们真

正感到满足的是有神同时也享有健康，有神同时也享有财富。 
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当财富、健康或者其他类似的东西消失了，你就会发现只有神是不够的。约伯记有一节经文

说到，一个信徒该这样说：“造我的神在哪里？他使人夜间歌唱。”。一个真正的基督徒会

随着时间过去，逐渐地发现，不管黑夜有多黑暗，“我还常常歌唱，即使一无所有，我却越

来越满足于与神同行。”当你生命中所依赖的其他事物被夺去，或者是变得不可靠，你就会

越来越满足于与神同行，并且越发倚靠祂。 

 

一个真正的基督徒同时也会变得谦卑和喜乐。如果你已经成为基督徒超过十年，世上最不可

思议的事情已经发生你身上。你现在会比从前更易于意识到自己的过失、自己的软弱、自己

的罪，你比从前更加意识到自己是个怎样的人，更愿意承认自己就是这样的人，但同时你也

比从前更加感受到自己蒙天父所爱。 

 

基督徒这样的心理，绝对是独特的现象。当我越坏越放荡，我所感受到的爱更多。这是非常

独特的感受，是福音使你产生这种感受，你可以发现它是真实发生的。你无法相信，你发现

自己越来越谦卑，不再那么自大，不再那么傲慢嚣张，你变得更加敏锐，因为你知道自己的

罪。同时，你感受到更多的爱、更多的爱、更多的爱……因为我们最后会进入父神的国，随

着年月过去，我们更加意识到祂是我们的天父。 

 

你是不是循着那样的方向成长？你正在成长吗？你明白成为基督徒是关乎神国的事情吗？你

有没有因知道神的国就像农夫耕作，而得到一份平静安稳？如果有朋友发现自己并不肯定自

己是麦子还是稗子，我希望你们尝试这么做。你不必用其他方法。 

 

你要做的就是这么说：“主啊，如果我从前从未这样向祢祷告，我希望现在可以立定心志。

主耶稣，祢是我的救主，我蒙神接纳，全是因为祢在十字架上为我所成就的一切，而不是因

为我做了什么。主耶稣啊，祢是我的王，我不再是自己的王，我将自己全然奉献给祢。” 

 

就这么向神祷告吧。这是你唯一可以肯定自己是麦子的方法。我希望你们很多人都意识到，

就是因为你们没有站在神国的角度去思考，所以你们要么变得过分狂热，要么变得过分消

极。因为你们没有从神国的角度去思考，所以你们变得反叛、不顺服。你们以为基督信仰就

好比一本励志自助的书，但其实并不是这样的。主就站在你的面前，祂大能的手要带来彻底

的改变。 

 

你不可以试探耶稣。你不可以试探这位君王。你不可以试探一位说这话的君王，祂说：“加

入彻底改革的行列，我已经带来彻底的改变，现在就是时候了。我的国要带来彻底的改变，

现在就摆在你面前，你只要悔改并相信，就可以进入了。”你不会试探说这话的主。现在你

就将自己献给祂吧，不然，你最后还是要站在祂面前。现在就把自己献给主吧，让我们一同

祷告。 

 

主啊，当我接受真理的时候，求祢使我们知道这些真理是千真万确的，我们将来必与祢一同

坐席。祷告是奉主耶稣的圣名，阿们。 

 

 


